

Cambios climáticos: augurios para el futuro

Por Daniel Epstein —

Los expertos en salud pública temen que en el próximo siglo veamos la alborada de una era como la descrita. La causa, dicen, es la acumulación de gases en la atmósfera como resultado de la actividad humana. Si esto continúa, aseveran los expertos, el sistema climático global cambiará, con graves consecuencias para la humanidad.

En un importante informe publicado en 1996 titulado *El cambio de clima y la salud humana*, los directores de la Organización Mundial de la Salud, la Organización Meteorológica Mundial y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente dicen que “muchos científicos ven como el primer síntoma de estos cambios mundiales las recientes alteraciones en la temperatura y en la variabilidad del clima en numerosas partes del mundo”.

“Muchas enfermedades son altamente sensibles al clima”, afirma Jonathan Patz de la Escuela de Higiene y Salud Pública de la Universidad de Johns Hopkins. “Ahora que los climatólogos afirman que el cambio de clima es real, sabemos que habrá modificaciones en la distribución de muchas enfermedades”.

Paul R. Epstein, especialista en salud tropical de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Harvard, dice: “Creo que el cambio climático es una amenaza enorme. Es una forma dramática de decirnos: despierten. El cambio de clima ya es un factor en la distribución de la malaria, el dengue, y el cólera”. El calentamiento gradual, el alza en las temperaturas mínimas, y la frecuencia de los fenómenos meteorológicos extremos contribuyen a los brotes de enfermedades y a las epidemias, dice.

Las tres organizaciones están de acuerdo en que el cambio de clima será uno de los retos más importantes para la salud pública en el próximo



En los políticos en
tes, educadores,
e investigadores
en realidad esta
a de la civilización

S

in embargo, algunos expertos temen que el mañana pueda estar ensombrecido por inundaciones, pestes y miseria humana de proporciones casi bíblicas, que invadan las zonas costeras de los hemisferios. El agua es tóxica, las

alcantarillas están sobrecargadas, las tormentas son violentas, los cultivos no germinan, las enfermedades del pasado vuelven y aquéllas tan comunes hoy, como es el cáncer, se extienden cada vez más.